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LES ELUS
PRESENTS

Fanny Benard, Adjointe au Maire du 18e chargée de la
participation citoyenne, de la concertation sur les projets
d’aménagement et de la mise en œuvre du budget
participatif.
Maya Akkari, Conseillère de Paris et déléguée auprès du
Maire en charge de la Politique de la Ville et des centres
sociaux.
Ariel Lellouche, Conseiller délégué en charge des seniors,
des solidarités entre générations et référent du quartier
Goutte d'Or 
Antoine DUPONT, Adjoint au maire du 18e, chargé des
mobilités, de la voirie et de la transformation de l’espace
public.
Gilles MENEDE, Adjoint au Maire du 18e chargé des
espaces verts et affaires funéraires, de la nature en ville, de
la végétalisation de l’espace public, référent du conseil de
quartier Clignancourt–Jules Joffrin. 
Kévin HAVET, Adjoint au Maire du 18e chargé de la
sécurité, de la police municipale et de la vie nocturne.
Frédéric Badina-Serpette, Conseiller de Paris et adjoint au
maire chargé de la propreté, du réemploi et de l’économie
circulaire.
Pierre-Yvain Arnaud, Chargé des solidarités et de
l'hébergement d'urgence. 

CABINET DU
MAIRE

Justine Simon, collaboratrice du Maire du 18e chargée de
la démocratie locale, de la participation citoyenne, de la
concertation, du Budget Participatif, de
l’animation locale, de la vie associative et de l’information
aux habitant.e.s.

LE SERVICE
DEMOCRATIE
LOCALE

Lucile Bernatas,  coordinatrice des Conseils de quartier.
Vincent Leclercq, coordinateur des Conseils de
quartier.
Pierre Perchat, chargé de communication.

Le 21/01/2023 - L'Institut des Cultures d'Islam - 19 rue Léon



Travaux " Embellir votre quartier "  

Point d'information sur les enfants et familles à la rue ou hébergés 

 Ouverture en 2020 d'une halte de nuit pour femmes dans la Mairie, gérée par Emmaüs
(accueil d’environ 17 femmes très ancrées en rue chaque soir, 7j/7) ;
Projet en cours d’ouvrir une bagagerie solidaire pour personnes à la rue en 2023 (projet
Budget Participatif 2022) ; 
Le 18e mène un travail rapproché avec la coordination des maraudes, Emmaüs, et tous
les partenaires qui interviennent en maraudes pour les personnes en rue; 
Le 18e expérimente l’amélioration de l’offre qualitative de la vie des familles en hôtels sur
plusieurs thématiques : alimentation, scolarité, parentalité, accès aux droits, santé, sport
culture et loisirs ; 
Le 11 janvier,  la Ville et la FAS mobilisaient les partenaires de la solidarité pour débattre et
proposer collectivement des propositions pour répondre à l’urgence sociale. 250
partenaires réunis. 

En cours d'aménagement  : les rues Polonceau, Labat (entre Clignancourt et Barbès), Poulet,
Saint-Luc, Cavé et Panama devraient être achevés en plus tard en avril-mai selon les
chantiers. 

Le 18E comptait 228 personnes à la rue en 2023 contre 219 en 2022.
Les personnes en couple et familles représentent en 2023, 14% des personnes à la rue contre
6% en 2022. Les femmes représentent 14% de personnes en rue en 2023 contre 10% en 2022. 
Ce sont de nombreux enfants à la rue et le 18e en compte la part la plus importante avec
30% de familles avec enfants signalées à la rue. Plusieurs hypothèses pour l’expliquer : un
nombre très importants d’associations et acteurs de domiciliation dans l’arrondissement, le
plus fort taux d’hébergement d’urgence parisien, une politique locale d’inscription scolaire
(la plus importante de tout Paris) et une forte mobilisation de la communauté scolaire. Des
actions locales concrètes et qualitatives :

L’annonce la réduction du nombre d’enseignants à Paris et la fermeture de classes dont le
18e est le plus impacté, c’est fermer les yeux sur la situation indigne des enfants à la rue.
Alors, la Ville va continuer à se mobiliser, en travaillant à des solutions nouvelles pour ne plus
avoir d’enfants à la rue. 

POINTS
D'INFORMATION 



Constats des
Habitants

Réponses des Elus

Il faut ajouter de nouveaux espaces
verts en accord avec le nouveau PLU
Bioclimatique et ne pas engager de
constructions d'immeubles comme
dans la rue Cavée.

Sur le projet immobilier rue Cavé : Il s'agit d'un
projet avec Bail Réel Solidaire (BRS), un
dispositif qui permet d'acheter le bâti et non le
foncier et permet ainsi au classes moyennes et
populaires de rester à Paris. Il y a une volonté
de créer de nouveaux espaces verts mais il y a
également 250 000 personnes en attente de
logement à Paris. Plus largement, sur la
végétalisation notamment rue Laghouat,
l’enjeu des « permis de végétaliser » est dans
l’entretien. Plusieurs ont été arrêtés, parce que
les porteurs de projet n’étaient plus présents
pour entretenir. 

Sur le square Léon, pourquoi avoir
planté des arbres au niveau des
gradins là ou l'on souhaitait garder de
la profondeur ? Quid de la rénovation
de la porte côté Polonceau.

Le square Léon a été rénové, notamment le
terrain de basket et de foot. Il reste à rénover
effectivement  la porte rue Polonceau. Sur
l’implantation des arbres : une concertation a
eu lieu à ce sujet, le forum avec les gradins
peut quand même se tenir malgré la présence
de ces arbres.

Où en est la végétalisation du pont
Doudeauville ? Le projet n'est pas
réalisé alors qu'un budget était prévu. 

Pont Doudeauville . La question de l’arrosage a
compliqué la mise en place du projet : pas de
possibilité de système de canalisation sur le
pont, une benne doit donc passer, or la rue
Doudeauville  ne peut  être bloqué par un tel
camion sur un temps pareil. 

VÉGÉTALISATION,



Constats des
Habitants

Réponses des Elus

Constat de saleté du quartier. Je ne
remets pas en cause le travail des
agents, il s'agit de l’incivilité des
habitants. 

Les agents publics sont très présents et la
restructuration actuelle du quartier est pensée
avec la manière dont va être nettoyé le
quartier (rendre possible le passage de
balayeur automatique). La propreté est le plus
souvent  liée à des questions de sécurité et de
civilité des citoyens. 

Il n'y a pas assez de poubelles rue
Richomme. Serait-il possible d'en
ajouter ? 

Poubelle rue Richomme : il y a une tension liée
aux injonctions contradictoires que  nous
recevons, parfois on nous dit de mettre des
poubelles, parfois de les enlever. On va
regarder précisément sur la rue s’il est
intéressant d’en mettre une. 

Peut-on déplacer des sanisettes ?
Certaines sont très sales, parfois des
portes sont même cassées.

Les sanisettes vont être renouvelées, un
nouveau modèle va être déployé avec urinoir
extérieur intégré. Cela permettra  de doubler la
capacité de traitement de ces sanisettes. En ce
qui concerne les déplacements, c'est très
complexe car les sols de paris sont saturés de
câbles et canalisations.

PROPRETE 



Constats des
Habitants

Réponses des Elus

Il y a un manque d’éducation général,
mais aussi un manque de respect
envers les piétons. Problème de
nuisances sonores, entre les fêtes
privées et les gens qui mettent de la
musique dans la rue.

Il y a plusieurs Goutte d’or avec des problèmes
différents. Enormément de flux dans le
quartier en  raison de son emplacement
(derrière la gare du nord et la gare de l’est).
Nous travaillons avec ces réalités et la
multiplicité d'acteurs qui opèrent ensemble
dans la goutte d’or (commerçants,
associations, habitants).  Nous régulons la
circulation avec le dispositif « Paris Respire »
par exemple. Par ailleurs, en ce qui concerne
les nuisances, la police municipale est très
présente dans le quartier. C'est le quartier avec
le plus grand nombre d’amendes dans Paris.
On fait de la prévention avec des médiateurs,
afin de sensibiliser aux incivilités.

Nous rencontrons des problèmes pour
faire venir les bailleurs sociaux quand il
y a quelque chose qui ne va pas ou
quelque chose à gérer. Il y a parfois
des gros problèmes de propreté avec
des squatteurs qui souillent les parties
communes.

Nous organisons des visites sur site pour les
questions de sécurisation et d’entretien des
immeubles de logements sociaux. 

TRANQUILITE
PUBLIQUE



Constats des
Habitants

Réponses des Elus

Sur la circulation :
problème des deux roues
qui prennent la rue la
nuit, notamment rue
Laghouat. 

Il y a un constat de circulation excessive la nuit.
Des ralentisseurs vont être installés dans les
prochains mois, 10 adresses sont déjà pressenties

Il faudrait rendre cyclable
le quartier et pacifier la
circulation entre les
différents usagers.

Le dispositif « Paris respire » a été mis en place le
samedi à partir de 11h en laissant tout de même  la
possibilité de rentrer dans le quartier avec une
preuve de domicile. Dans les rues piétonnisées on
a le droit de s’y arrêter pour une desserte locale,
mais pas de les traverser (il faut ouvrir la barrière
et la refermer derrière soi). 

PARIS RESPIRE 

Quartier Château-Rouge (18e) : Tous les samedis
de 11h à 19h.

Paris Respire prévoit la fermeture de certaines voies
de circulation, pour profiter pleinement de l'espace
parisien.
Durant ces fermetures à la circulation, les zones
demeurent accessibles aux riverains véhiculés sur
présentation de la carte grise à l'adresse du logement
concerné (ou toute autre pièce justificative).

 VOIRIE 



Constat des
Habitants

Réponse des Elus

C'est une piste
intéressante d’améliorer
les commerces existants
en aidant ceux qui les
exploitent. 

Il faut améliorer la
visibilité des secteurs des
commerces car il y a un
déséquilibre au niveau
des commerces (plus de
commerces différents au
nord et toujours le même
type de commerces au
sud du quartier).

Des commerçants
souffrent et il faut les
aider à s’adapter à une
nouvelle clientèle qui
arrive dans le quartier
(piste de réflexion :
présentation différente
de ce qu’ils font ou
évolution de leur offre).

Sur la question de la diversité commerciale, il y a un
débat sur ce que cela veut dire : à la Goutte d’Or il y
a de la diversité et c’est attractif. 

Point d’information : Quand c’est du privé, la Mairie
a peu de moyen mis à part la préemption via la
SEAMEST qui peut préempter quand le local est en
vente. De manière général, il y a peu de marche de
manœuvre de la Mairie. Quand les locaux sont
publics et appartiennent aux 3 principaux bailleurs
(RIVP, Paris Habitat et Elogie-Siemp), il y a un travail
à effectuer avec le GIE Paris Commerce et la Mairie
pour favoriser / orienter l’attribution des locaux à
des commerces qui favoriseraient la diversité. C’est
donc un travail de long termes mais il n’y a pas
beaucoup de locaux disponibles. 

Les syndics ont également leur mot à dire sur
l’installation des locaux. On pourrait organiser des
marches urbaines, relancer des associations de
commerçants de quartier et faire en sorte que tout
le monde puisse être représentés dans ces
associations de commerçants. 

Un état des lieux et une analyse des perceptions
sont à faire (dans les Quartiers Politique de la Ville il
y a quand même une certaine densité
commerciale). La densité commerciale est aussi
son identité. Par exemple, à Château Rouge, il y a
beaucoup de commerces africains mais parce
qu’on a une population africaine. Il y a un travail en
commun à faire avec commerçants et habitants.
Les équipes de Développement Local travaillent sur
la question de l’accompagnement des
entrepreneurs. 

 COMMERCES



Constats des
Habitants

Réponses des Elus

Quelle est la suite des conseils de
quartier ? Les habitants ont
l’impression qu’il n’y a pas de suite
des groupes de travail.

Changement à 100% d’équipe 3 fois en 2 ans, 
 les nouveaux doivent se réapproprier le
quartier et les projets, un effort de
transmission est à faire. Travail important à
faire avec les services pour avoir des réponses
aux questions des habitants qui sont
remontées en CQ (groupe de travail).

Il faudrait faire un annuaire des
associations par quartier
disponible et surtout rendu visible
pour les habitants (exemple d'une
cartographie sur un abribus dans
le 17e)  

Il y a un nombre important d'acteurs
associatifs dans  l’arrondissement et surtout
dans le quartier dans le domaine de la
solidarité.  Un annuaire existe sur le site « Je
m’engage » bien qu'il soit difficile de le
mettre à jour mais ce sera prochainement
fait. A la MVAC, nous avons le guide des
associations qui ont participé au forum du
temps libre et des loisirs et sera
prochainement sur le site de la Mairie du 18e. 

Scouts et Guides ont contacté
l’association BRA pour un travail
sur les lieux de mémoire du 18e. Si
des associations ou des écoles
veulent s’associer au projet ?
L’association a une permanence
tous les jeudis pour aider les
personnes en situation irrégulière
et suivre les personnes subissant
des discriminations. 

L' association Unlablld
Entertainment va créer un
Podcast en février pour favoriser le
bénévolat. 

ANNONCES POINTS D'INFOS

Sur les financements :  La Région ne finance plus
la vie associative, la Goutte d’Or bénéficie le plus
de subventions de la Ville par rapport au nombre
d’habitants. 

Refonte du Contrat de Ville en 2023 : Les
associations et les habitants seront concertés
pour ce nouveau contrat de Ville.  Il s’agira de
parler des actions qu’on ne fait pas encore et ce
sur quoi nous pourrions mettre l’accent en se
basant sur l’évolution des besoins depuis 2014. 
.

VIE LOCALE ET
ASSOCIATIVE 



Un groupe de travail sera lancé sur la diversité des commerces proposés notamment
aux femmes et aux familles. 
Un deuxième axe sera mené sur l’embellissement des devantures pour plus
d’attractivité commerciale. 
Les prochaines étapes consistent en la  réalisation d'un diagnostic avec la question de la
diversité et de l’identité commerciale (une cartographie des commerçants, relancer les
associations de commerçants et aller-vers les habitants). 
Ce groupe de travail sera géré par l'équipe de développement local.  

Groupe de Travail sur les commerces

Mise à jour d'une carte des associations (possédant un local) du quartier avec un travail
plus global sur l'arrondissement mené par la MVAC.
L'objectif est de pouvoir fournir un retour au prochain conseil de quartier. 

Réalisation d'une cartographie des associations

APPORTER DES 
SOLUTIONS


